



FONDATION

# SESAM

RAPPORT ANNUEL 2020

## QUAND L'URGENCE COMMANDE A L'ACTION

Si quelqu'un m'avait prédit une crise sanitaire mondiale pour l'année 2020, jamais je ne l'aurais cru. Encore moins au vu de l'ampleur prise par la pandémie de COVID-19, qui a non seulement paralysé notre vie économique, mais aussi celle de nos sociétés.



Dès le printemps 2020, avec l'expansion rapide du virus et l'annonce des premières restrictions, un seul mot d'ordre : agir. Une décision que nous avons été beaucoup à prendre comme en témoigne la multiplication des gestes de solidarité déployés autour de nous.

À titre personnel comme pour la fondation, notre première résolution a donc été de répondre à l'urgence par l'action : en finançant des projets comme la construction d'un hôpital de campagne en Italie ; mais aussi en distribuant des masques à des institutions et des organismes dans l'impossibilité de s'en procurer.

Dans le climat de panique que nous avons connu, agir était la seule chose à faire et c'est ce que nous avons fait.

Puis vint la terrible explosion du 4 août 2020 au port de Beyrouth qui a mis en lumière la lente dégradation politique, sociale et économique du pays. Touché par tant de détresse et guidé par l'urgence, je ne pouvais que m'engager pour mon pays natal. Mais que faire pour venir en aide efficacement à la population ?

Pour répondre à cette question, j'ai actionné tous les leviers que j'avais à disposition : via la fondation bien sûr, mais aussi via mes relations et mes contacts au Liban en essayant toujours de maximiser l'impact sur le terrain.

Grâce à toutes les personnes qui ont fait un don à sesam et participé à cet effort commun, nous avons déjà pu livrer plus de 60'000 boîtes de lait maternel, ainsi que des médicaments. Et notre soutien se poursuivra tant que la situation ne s'améliorera pas. D'autres projets sont d'ailleurs en cours et verront le jour en 2021 ; nous poursuivrons également notre action au Moyen-Orient et en Suisse. Et je ne peux ici que m'incliner devant la sollicitude, la générosité et l'engagement de toutes et de tous. Ami·e·s, collègues, partenaires, donateurs·trice·s, associations, chacun·e à son échelle nous a permis d'avancer et nous ne pouvons qu'exprimer ici notre reconnaissance.

**Abdallah Chatila**  
**Président du Conseil**  
**de fondation**

« Dans le climat de panique que nous avons connu, agir était la seule chose à faire et c'est ce que nous avons fait. »



## SE RÉINVENTER AU TEMPS DE LA PANDÉMIE

Année particulière si l'en est, 2020 aura surtout forcé les différents partenaires avec qui la fondation travaille à se réinventer au fur et à mesure de l'évolution de la situation. Ainsi, de nombreuses associations et fondations ont dû adapter leur fonctionnement et transformer leur projet pour continuer à exister ou pour faire vivre leur action autrement.

Il n'en demeure pas moins que les conséquences de la pandémie sont considérables. Et ce n'est que la pointe de l'iceberg que nous voyons pour l'instant. Car la précarité n'a fait qu'augmenter depuis le début de la crise sanitaire et la situation des personnes en difficulté s'est largement péjorée.

À Genève comme ailleurs, les plus touché·e·s ont souvent été les plus démun·e·s. Voilà pourquoi le volet humanitaire de sesam a gagné cette année en importance.

Malgré ce constat, la situation complexe que nous vivons n'aura rien enlevé au dynamisme du secteur associatif. Bien au contraire. À l'heure du bilan, nous sommes ravis de voir des initiatives naître, grandir et se déployer.

La fondation sesam se joint à ce mouvement : en lançant de nouveaux partenariats, avec Mater Fondazione notamment et ses repas gastronomiques pour les défavorisé·e·s, mais aussi en renouvelant nos soutiens, avec Scène active par exemple, qui donne chaque année l'opportunité à une quarantaine de jeunes – les grands oublié·e·s du COVID – de raccrocher grâce à l'expression artistique.

Si l'on doit retenir quelque chose de cette année 2020, c'est bien le retour en force de la solidarité. Lorsque l'on voit les élans de soutien qui émergent un peu partout, des personnes motivées et engagées toujours plus nombreuses, mais aussi nos voisin·e·s qui se préoccupent de leurs voisin·e·s âgé·e·s ou isolé·e·s, nous ne pouvons que nous réjouir.

À nous maintenant de faire perdurer ce mouvement.

**Céline de Wurstemberger**  
**Secrétaire générale**

**« Si l'on doit retenir quelque chose de cette année 2020, c'est bien le retour en force de la solidarité. [...] À nous maintenant de faire perdurer ce mouvement. »**

# COVID-19

## À CIRCONSTANCES EXTRAORDINAIRES, MESURES EXTRAORDINAIRES.

Difficile cette année de passer à côté d'un sujet tel que la pandémie. Confinement, déconfinement, test, vaccination, 2020 aura vécu au rythme des annonces liées au COVID-19.

Avec les gouvernements qui ont tenté de juguler la crise, le secteur associatif et les bénévoles ont également uni leurs forces.

Dans ce contexte de crise, la fondation sesam n'a pas ménagé ses efforts pour amener sa contribution à la mobilisation générale. La décision d'augmenter son budget pour répondre plus efficacement à l'urgence lui aura ainsi permis d'agir à plus large échelle.

### SESAM SUR LE TERRAIN

- don de masques à divers établissements de santé, lieux de culte, fondations, associations, écoles, mais aussi aux structures de protection civile, dont celle de Bari en Italie
- distribution de nourriture au centre d'hébergement de l'Étoile pour les jeunes migrant·e·s non accompagné·e·s (sous l'égide de l'Hospice général), ainsi qu'à l'association Aumônia et à la Caravane de solidarité

**« Dans ce contexte de crise, la fondation sesam n'a pas ménagé ses efforts pour amener sa contribution à la mobilisation générale. »**

## ASSOCIATION LE CARÉ

### POUR NE PAS TOURNER EN ROND PENDANT LE CONFINEMENT

#### DE 100 REPAS PAR JOUR À 200 BARQUETTES À L'EMPORTER

Tout repas offert porte en lui une dimension de convivialité. Car il est un moment essentiel qui répond à la fois à un besoin vital (se nourrir) et à un besoin d'humanité (partager). Structure genevoise d'accueil d'urgence de jour, l'association Le Caré s'est formée autour de cette idée simple: accueillir autour d'un repas complet et équilibré des gens qui rencontrent des difficultés, matérielles ou morales.

#### RESTER OUVERT QUAND TOUT EST FERMÉ

Ouvert malgré les mesures de confinement, l'espace Le Caré a continué à remplir sa mission tout en se réinventant pour respecter les exigences sanitaires. Les repas pris à l'intérieur se sont donc transformés en distribution de barquettes à l'emporter. Face à la hausse des besoins, sesam a octroyé un soutien exceptionnel pour permettre à l'association d'assurer la distribution de repas supplémentaires pour les plus fragilisés.

lecare.ch

« La précarité nous concerne tous, [...] elle est sans doute devenue plus visible suite à l'épidémie de COVID-19. Nos voisins, nos amis, notre propre famille dépendent peut-être d'une certaine forme d'aide. »

Charles Christophi  
Directeur  
Le Caré



# COVID-19

## CARAVANE DE SOLIDARITÉ – GENÈVE

### SAMEDI POUR TOUS

#### DISTRIBUTION DE PRODUITS DE PREMIÈRE NÉCESSITÉ POUR LES INVISIBLES

Quand la patinoire locale se transforme en un immense centre de distribution de produits pour les plus démunis, on mesure à quel point la précarité touche le cœur de nos villes. Beaucoup de Genevois-e-s ont pu s'en rendre compte en voyant se former de mai à juin de longues files d'attente devant les Vernets pour obtenir des colis alimentaires et des produits de première nécessité. Une opération d'envergure menée par la Caravane de solidarité, un collectif soutenu par de nombreux partenaires dont la Ville de Genève et sesam.

#### CRISE MIGRATOIRE ET CRISE SANITAIRE : MÊME COMBAT

La Caravane de solidarité a été créée en 2015 lorsque deux migrant-e-s de longue date – Silvana Mastromatteo et Charlemagne Hernandez – ont cherché à répondre à leur échelle à la crise des réfugié-e-s en Europe. Dans la continuité de cet engagement et face à la précarisation croissante due au COVID-19, le collectif a lancé un appel pour soutenir toutes ces personnes invisibles soudainement privées de ressources. À noter que son action ne se limite pas à l'opération « Samedi pour tous ».

La Caravane de solidarité poursuit sa collecte et sa distribution de produits tout au long de l'année.

@caravane.de.solidarité

#### L'OPÉRATION EN BREF

- 6 samedis – du 2 mai au 6 juin 2020
- 16'000 colis alimentaires distribués
- 207 tonnes de nourriture partagées
- 5'000 donateurs-trices mobilisé-e-s
- 200 bénévoles sur le terrain



« Cette vérité, que la pauvreté existe bel et bien en Suisse, s'est libérée au coin du pays, dans un biotope appelé Genève. Libéré de toute ponctuation administrative, alimenté par un immense réservoir de bénévoles et une volonté de travailler ensemble, un miracle s'est produit dans le stade des Vernets dont nous nous nourrissons encore aujourd'hui et en nourrissons beaucoup. »

Charlemagne Hernandez  
Fondateur et Président  
Caravane de solidarité – Genève



## FONDAZIONE CISOM

### L'ITALIE SUR LE PIED DE GUERRE POUR SE REMETTRE SUR PIED

#### UN HÔPITAL DE CAMPAGNE À PROXIMITÉ DE MILAN

Les images d'une Italie soudainement dépassée par la propagation du virus au printemps 2020 ont laissé des traces. Et c'est pour mieux résister à la deuxième vague que la Fondation du Corps de secours italien de l'Ordre de Malte (CISOM) a participé à la création d'un hôpital de campagne à proximité de Milan.

Dans ce cadre, la Fondazione Fiera Milano a mis à disposition deux pavillons à Fieramilanocity pour le développement d'un centre de réanimation afin de renforcer l'infrastructure de prise en charge des patient·e·s touché·e·s par le COVID-19.

Développé en partenariat avec la Région de Lombardie, cet hôpital accueillera à terme 250 lits. Il permettra non seulement de traiter l'urgence liée à la pandémie de coronavirus, mais aussi à d'autres maladies.

[cisom.org](http://cisom.org)

#### EN QUELQUES CHIFFRES

- 25'000 m<sup>2</sup>
- 205 lits
- 2 pavillons
- 20 millions d'euros récoltés à ce jour

#### FONDAZIONE CISOM

Créée en 2011, la Fondation CISOM soutient et finance les projets du Corps de secours italien de l'Ordre de Malte, un organisme d'aide, de prévention et d'assistance à la population, actif depuis plus de 50 ans et reconnu par l'État italien comme structure de protection civile depuis 1991.

« Grâce aux élans de solidarité, nous avons pu créer rapidement en Lombardie une infrastructure supplémentaire pour lutter contre la pandémie. »

Giovanni Strazzulo,  
 Directeur national,  
 Corps de secours italien de l'Ordre de Malte

## UNE EXPLOSION DE BESOINS

Le Liban a toujours occupé une place privilégiée dans l'action de la fondation, car elle y plonge une partie de ses racines. Ce lien particulier qui unit ce pays à sesam s'est encore renforcé sous l'effet conjugué de la pandémie et des conséquences de l'explosion survenue début août à Beyrouth.

Deux événements qui ont accéléré la dégradation des conditions de vie de l'ensemble de la population libanaise, ainsi que celles des réfugié·e·s présent·e·s dans le pays.

Pour répondre aux impératifs de la situation, notre soutien a pris plusieurs formes. L'objectif était de pouvoir agir le plus rapidement possible via sesam notamment, mais aussi en fédérant les multiples élans de solidarité que l'on a vu naître tout autour de nous.

## SESAM SUR LE TERRAIN

Pour assurer un impact fort sur le terrain, nous avons décidé de nous appuyer sur des ONGs locales, pour recenser efficacement les besoins et agir en connaissance de cause.

- don de médicaments : Association SOS Liban médicaments
- distribution de nourriture : Lebanese Food Bank
- soutien financier d'urgence : Association d'Aide à la Mère et l'Enfant à l'Hôpital ASSAMEH - Birth and Beyond, Centre Mar Semaan, Enfants de lumière, ainsi que Jouzour - Simon Boulos Foundation



## BEIT EL BARAKA

### APRÈS L'ÉMOTION LA SOLIDARITÉ

#### 60'000 BOÎTES DE LAIT EN POUDRE POUR BÉBÉ

Les événements tragiques qui ont secoué la capitale libanaise ont privé de toit des centaines de milliers de personnes. Parmi celles-ci, des familles qui, du jour au lendemain, se sont retrouvées sans ressources. Pour les aider à faire face à la pénurie, sesam a organisé une levée de fonds pour financer l'achat de produits de première nécessité, en particulier du lait en poudre pour bébé.

Grâce à la générosité des donateurs et de l'entreprise néerlandaise Rontis qui s'est engagée à vendre ce produit à très bas coût, 60'000 boîtes de 400 grammes sont parvenues à destination et mises à la disposition de la population via le *Free Supermarket* de l'association Beit El Baraka.

[beitelbaraka.org](http://beitelbaraka.org)

« Les bébés mal nourris développent des déficiences qui pèseront à terme sur la protection sociale. L'impact de chaque don est donc considérable pour nos générations futures. »

Maya Chams Ibrahimchah,  
Fondatrice et directrice  
Beit El Baraka

#### SE BATTRE POUR LA DIGNITÉ

Active principalement à Beyrouth, Beit El Baraka s'engage auprès des populations défavorisées. Objectif : faciliter l'accès à la nourriture, aux biens de première nécessité, ainsi qu'à des services médicaux et à l'éducation. L'association soutient à ce jour près de 226'000 personnes à travers le Liban.

## CENTRE MÉDICAL DE L'UNIVERSITÉ AMÉRICAINNE DE BEYROUTH

### UN HÔPITAL SOUS ASSISTANCE RESPIRATOIRE

#### UN DON DE 10 VENTILATEURS ET DE 2 CONCENTRATEURS D'OXYGÈNE

Après l'explosion du 4 août, plus de 500 victimes ont été traitées au Centre médical de l'Université américaine de Beyrouth (AUBMC) en l'espace de 24 heures. Une période d'urgence extrême amplifiée encore par l'indisponibilité d'autres hôpitaux et la recrudescence des cas de COVID-19 due aux divers rassemblements de la population qui ont fait suite à cet événement tragique.

Face à cette situation critique, sesam a fait don de 10 ventilateurs, 2 concentrateurs d'oxygène, et plusieurs équipements et fournitures auxiliaires.

[aubmc.org.lb](http://aubmc.org.lb)

#### LE CENTRE MÉDICAL EN BREF

- 309 lits ordinaires
- 25 lits destinés aux patient·e·s du COVID-19
- un service d'urgence de 42 lits accueillant entre 55 000 et 60 000 patient·e·s par an



« Utilisés pour le transport des patient·e·s à l'intérieur de l'hôpital, les ventilateurs reçus par sesam ont fait une énorme différence, car ils nous sont parvenus à un moment où les hospitalisations en soins intensifs ont connu un pic. »

Walid A. Katergi, CFRE  
Associate Vice President for Development  
Université Américaine de Beyrouth

## AUTRES PARTENARIATS

Si la catastrophe du 4 août a donné lieu à un engagement exceptionnel de la part de la fondation, sesam n'en a pas pour autant oublié les associations et les fondations qu'elle soutient dans le pays. Certains partenariats ont dans ce cadre été renouvelés.

#### GESTURES FROM THE HEART

Association dont la mission vise à réduire la pauvreté et améliorer la qualité de vie de personnes âgées et de familles dont les ressources sont limitées, via des programmes et des actions comme la distribution de nourriture et de produits de première nécessité.

[gesturesfromtheheart.org](http://gesturesfromtheheart.org)



#### CLOWN ME IN - AWRAD

Une initiative qui vise à sensibiliser et soulager les communautés défavorisées via du théâtre de rue, des performances clownesques et des ateliers. « Send us where love is needed » est leur devise.

[clowmein.com](http://clowmein.com)

## UN ORIENT SI PROCHE ET SI LOINTAIN

Sans frontières, l'activité de sesam se développe non seulement au Liban, mais aussi et plus largement au Proche-Orient : en Palestine, en Israël et en Jordanie.

Engagée en faveur des communautés locales, la fondation cherche dans ce cadre à travailler avec les acteurs locaux pour soutenir en premier lieu les personnes déplacées et les populations défavorisées.

Qu'il s'agisse de soutiens ponctuels ou continus, tous nos partenariats relèvent à la fois des champs humanitaire, éducatif et socio-culturel. Ils touchent également au social et à la santé.

## CENTRE MOSAICA ET CENTRE ADAM

### SE PARLER POUR S'ENTENDRE

#### CONSTRUIRE ENSEMBLE UNE PAIX DURABLE

Voilà des décennies que le conflit israélo-palestinien émaille l'actualité. Avec plus ou moins d'intensité selon les périodes. Mais toujours de façon régulière comme les derniers événements le prouvent.

Si la situation semble toujours aussi bloquée, les projets ne manquent pas pour rapprocher les différentes communautés, en Palestine comme en Israël. The Religious Peace Initiative fait partie de ceux-là. Pour elle, la paix passe inévitablement par le rétablissement de la confiance et du dialogue. Elle travaille également à construire une paix durable en s'appuyant sur les actions menées par ses structures comme les Centres Mosaica et Adam.

[religiouspeaceinitiative.org](http://religiouspeaceinitiative.org)

### SUR LE TERRAIN

Parallèlement au travail des centres Mosaica et Adam, la Religious Peace Initiative soutient des projets d'aide directe en faveur de la population palestinienne défavorisée :

#### À JÉRUSALEM-EST

- achat de 25 ordinateurs portables pour permettre à des étudiant·e·s palestinien·ne·s inscrit·e·s dans les collèges universitaires de poursuivre leur cursus
- développement d'un plan de maintien des activités pour l'Hôpital El Makassed

#### À GAZA

- consultation pour les enfants souffrant de traumatismes psychologiques
- permanence téléphonique de conseil psychologique et d'éducation
- organisation de rencontres avec des leaders et des responsables intercommunautaires (principalement en visio-conférence)
- distribution de gel hydroalcoolique, de colis alimentaires et de literie à 11 centres de quarantaine destinés à contenir la propagation de la pandémie



## KEREN HAYESSOD — PROGRAMME NET@

### SUR LE TERRAIN

- 1'800 étudiant·e·s
- 18 localités couvertes
- 161 instructeur·trice·s
- 86% de réussite au baccalauréat
- 48% des étudiant·e·s engagé·e·s dans des emplois directement liés au domaine technologique
- 57% des étudiant·e·s poursuivant des études supérieures technologiques

## LA « START-UP NATION » AU CHEVET DE SA JEUNESSE

### LA TECHNOLOGIE INCLUSIVE

Intégrer par l'éducation est l'un des objectifs du programme Net@ porté par l'association Keren Hayessod. Destiné aux adolescent·e·s issu·e·s de la périphérie sociale et géographique d'Israël, il prépare les jeunes à intégrer l'avant-garde de l'industrie numérique en mettant l'accent sur le développement personnel, l'engagement social et la tolérance entre les différentes populations cohabitant sur le même sol.

Dans ce cadre, les participant·e·s acquièrent des savoir-faire qui leur ouvrent le marché de l'emploi mais aussi les meilleures écoles.

### POUR LES ANCIENNES GÉNÉRATIONS

En 2020, sesam a également soutenu le projet Amigour de Keren Hayessod. L'établissement médico-social Amigour accueille des personnes âgées et précarisées, souvent rescapées de la Shoah et particulièrement fragilisées par la situation liée au COVID-19.

Le don de sesam a permis la distribution de 300 paniers comprenant le nécessaire pour préparer des repas pendant toute la semaine de Pessa'h, la fête juive de Pâques.

[kh-via.org.il/our-projects/neta/](http://kh-via.org.il/our-projects/neta/)



« Il faut être patient avec les autres élèves, pour les comprendre, mais aussi pour être compris d'eux. »

Lev, étudiant de 3<sup>e</sup> année  
Nazareth

## JORDAN HASHEMITE CHARITY ORGANIZATION (JHCO)

### UNE CASSEROLE ET DU FIL À COUDRE

#### ARZAQ PROJECT

Conséquence de la pandémie, le regain d'intérêt pour les productions locales donne encore plus de sens au projet Arzaq développé par la Jordan Hashemite Charity Organization. S'inscrivant dans une optique de développement durable, Arzaq vise en effet à renforcer la capacité des femmes – qu'elles soient réfugiées ou issues des communautés jordaniennes locales – à générer des revenus en menant des activités en lien avec la couture et la cuisine notamment.

[en.jhco.org.jo](http://en.jhco.org.jo)

## JORDAN HASHEMITE CHARITY ORGANIZATION (JHCO)

Fondation humanitaire créée en 1990, la JHCO a pour mission de fournir une aide directe aux pays touchés par un conflit ou une catastrophe naturelle. Suite à la crise syrienne, son action s'est progressivement concentrée sur la Jordanie pour contribuer à soutenir les populations précarisées et déplacées.



#### SUR LE TERRAIN

- 200 bénéficiaires directes
- 1'000 bénéficiaires indirect·e·s
- 7 cours de cuisine
- 16 cours de couture

«Voilà trois mois que j'ai achevé ma formation de couturière dans le cadre du projet Arzaq et je me sens productive, créative et ambitieuse. Mon rêve est maintenant de développer ma propre ligne de literie.»

Ameera Mohammad  
33 ans, réfugiée syrienne

## AUTRES PARTENARIATS

### AMNESTY INTERNATIONAL

Sesam soutient pour une période de 5 ans (2019-2023) le programme d'Amnesty International « Be There » visant à prévenir les crises et protéger les personnes déplacées. Ce programme combine outils technologiques et compétences humaines. Il permet également d'associer les victimes et la communauté d'Amnesty pour mener à bien ses objectifs.

[amnesty.org](http://amnesty.org)



### HAUT-COMMISSARIAT DES NATIONS UNIES POUR LES RÉFUGIÉS (UNHCR)

Le Programme « cash assistance » mis en place par l'UNHCR en Jordanie permet aux réfugié·e·s syrien·ne·s d'obtenir une aide financière mensualisée afin d'assurer leur survie et celle de leurs proches. L'engagement de sesam sur trois ans (2019-21) permet de soutenir 58 familles, pour un total d'environ 300 personnes par année.

[unhcr.org](http://unhcr.org)

### CONCERTS À AUSCHWITZ

Afin de garder vive la mémoire de la Shoah et dans le cadre des commémorations du 75<sup>e</sup> anniversaire de la libération du camp d'Auschwitz-Birkenau, sesam a soutenu cette année le concert « Musique pour mémoire » à Auschwitz, notamment avec l'Association Extraordinaria Classica et l'Association pour la Pérennité du Mur de la Paix.

### EUROPEAN JEWISH ASSOCIATION (EJA)

Face à la montée en puissance des populismes dans le monde, sesam a soutenu l'EJA dans le cadre de sa campagne contre l'antisémitisme: *The Plan to beat Antisemitism*.  
[ejassociation.eu](http://ejassociation.eu)

# GENÈVE

## LE TRAVAIL CONTINUE

Paralysés pendant de nombreux mois comme le reste du monde par les restrictions liées à la pandémie, les associations, organismes et fondations partenaires de sesam ont redoublé d'efforts pour poursuivre leur mission. Retour en mots et en images sur une année pas comme les autres.



## SINGA

**CHACUN-E PEUT CONTRIBUER  
À FAÇONNER UN AVENIR  
INCLUSIF**

### QUI VEUT CRÉER UNE ENTREPRISE EN PLEINE PANDÉMIE ?

La question mérite d'être posée. Elle ne fait en tout cas pas peur à SINGA dont la mission a toujours été de « connecter » des personnes entre elles pour qu'elles collaborent dans le cadre de projets entrepreneuriaux. Lancés à Zurich en 2017 et à Genève en 2018, les Programmes de soutien à l'entrepreneuriat SINGA poursuivent le même objectif.

**« Grâce à l'aide, à l'approbation et aux conseils de mon mentor et de l'équipe de SINGA, mon entreprise est passée d'une idée à un concept vivant et concret. »**

Mustafa K.  
Fondateur de Safe-it, SINGApreneur 2020, Genève

### UN BILAN ENCOURAGEANT

Depuis 2017, SINGA a aidé 116 personnes issues de l'asile et de la migration à développer 79 idées d'entreprise en Suisse. Sur les 59 participant-e-s qui ont terminé le programme entre 2017 et 2020, 16 sont devenu-e-s indépendant-e-s ou ont fondé leur propre entreprise ou association. Le réseau international de SINGA est présent dans 17 villes et 7 pays, dont la Suisse. Il permet de créer une société plus inclusive et innovante au bénéfice de toutes et de tous.

[singaswitzerland.ch](http://singaswitzerland.ch)



### RUN4WORK

Projet lancé par FLAG21 lors du hackathon Refugees@Work, Run4Work permet de mettre en relation des migrant-e-s et des organisations sportives en quête de bénévoles. À l'image de toutes les courses et manifestations sportives organisées par FLAG21, cette belle initiative a malheureusement dû être annulée cette année en raison des mesures sanitaires.

Le soutien de sesam initialement prévu pour cet événement a donc été réalloué au projet FLAG21@Home, qui s'est donné pour mission d'entretenir la santé physique des requérant-e-s d'asile confiné-e-s grâce à la création de vidéos de sport réalisées dans leurs langues avec le soutien technique du célèbre coureur de fond suisse d'origine érythréenne, Tadesse Abraham.

## FLAG21

**QUI EST VRAIMENT  
L'ÉTRANGER DE L'AUTRE ?**

### RENVERSER LES RÔLES

Véritable vecteur de rencontres, le sport permet de transcender les différences. De ce constat est née FLAG21, dont la mission est de faciliter l'intégration de migrant-e-s grâce au sport, mais aussi de les faire participer au fonctionnement de l'association. Chez FLAG21, ce sont les personnes migrantes qui entraînent les coureurs amateurs genevois ; une manière de renforcer leur confiance et de valoriser leurs talents.

[flag21.ch](http://flag21.ch)

**« Depuis que je suis arrivé à Genève, le sport m'a aidé à me sentir bien. J'ai rencontré beaucoup de gens, appris de nouvelles choses et découvert des associations et des clubs qui m'ont donné une chance de faire des stages, du bénévolat ou de travailler »**

Tesfea Tewelde

## PORTRAIT



**TESFEA TEWELDE  
PARCOURS D'UNE  
INTÉGRATION RÉUSSIE**

Arrivé en Suisse en 2015 en provenance d'Érythrée, Tesfea intègre l'équipe des coaches de FLAG21 en 2019 et prend rapidement en charge l'encadrement du groupe « enfants ». Son investissement, sa personnalité et ses compétences lui ouvrent de nouvelles portes : au CHP Genève et au FC Meyrin notamment. Diplômé « Jeunesse et Sport », Tesfea est aujourd'hui employé par Genève-roule. Un parcours exemplaire qui doit beaucoup au précieux soutien et aux partenaires de FLAG21.



## MATER FONDAZIONE

### D'ENTREPRISE A FONDATION

#### À MANGER POUR TOUS

Voici typiquement le genre d'initiative qui répond à la principale question soulevée par la crise sanitaire : comment continuer à faire ce que nous faisons, mais en mieux, et autrement ?

Créée à l'été 2020 par le chef Walter el Nagar, Mater Fondazione est le fruit d'un désir profond : celui de permettre aux personnes défavorisées d'accéder à une nourriture de qualité ; cette action communautaire concrète et immédiate a également pour but d'accroître l'inclusion sociale à Genève.

[materfondazione.com](http://materfondazione.com)

### EN QUELQUES CHIFFRES

- 90 jours d'activité
- 17'100 repas distribués, dont 1'000 à Noël
- 10 tonnes de produits alimentaires utilisés
- 3'630 heures de bénévolat
- 4 cuisines différentes mises à disposition gratuitement
- 35 chef-fe-s et cuisinier-ère-s bénévoles

### « COMMISARY KITCHEN » OU L'APPLICATION D'UN CONCEPT

En mobilisant plus de 20 chef-fe-s et 15 cuisinier-ère-s – toutes et tous contraint-e-s au chômage technique pendant la pandémie –, mais aussi un grand nombre de bénévoles, Mater Fondazione a mis en place avec une incroyable efficacité une activité de préparation et de distribution de repas gratuits dans tout le canton, en collaborant étroitement avec des associations locales.

« Le terme 'commisary kitchen' comprend toutes nos activités d'urgence, de la préparation à la distribution de repas gratuits en lien avec la pandémie. Vu la demande grandissante, notre engagement s'est prolongé en septembre et à Noël afin de permettre à plus de bénéficiaires d'en profiter. »

Walter el Nagar  
Fondateur  
Mater Fondazione





# AUTRES PARTENARIATS GENEVE

Entre partenariats de longue date et nouveaux engagements, l'ancrage de sesam à Genève est plus profond que jamais.



## RELIANCE

Association proposant un programme de tutorat afin d'aider des jeunes en situation de décrochage à développer leur potentiel et à construire un projet de vie concret, Reliance a reçu pour la deuxième année consécutive le soutien de sesam. Cette aide a donné lieu en 2020 à 5'095 heures de tutorat. Elle aura également permis à 132 jeunes d'être suivi-e-s par 106 tuteur-trice-s.

[reliance-ge.com](http://reliance-ge.com)



## KALÉIDOSCOPE

Association visant à faciliter l'accès à l'offre culturelle pour des jeunes et des familles éprouvant des difficultés à trouver leur place à Genève, kaléidoscope est soutenue pour la deuxième année consécutive par sesam. COVID oblige, il n'y a eu cette année que 6 sorties sur les 16 prévues. Malgré cela, 26 familles et 33 enfants ont tout de même pu participer à des activités culturelles.

[info@association-kaleidoscope.ch](mailto:info@association-kaleidoscope.ch)

## LE DEUXIÈME OBSERVATOIRE

Association engagée dans la recherche et la formation sur les rapports de genre, le deuxième Observatoire poursuit le déploiement de son projet pilote « De la crèche à l'école », qui vise à mettre en place des dispositifs soutenant l'égalité dans les pratiques éducatives. Malgré le ralentissement dû aux mesures sanitaires, ce programme soutenu par sesam aura permis de former et de sensibiliser plus de 230 enseignant-e-s du primaire et plus de 200 professionnel-le-s de la petite enfance.

À noter également la tenue de 15 séances de formation pour les enseignant-e-s et 16 ateliers pour les élèves.

[2e-observatoire.co](http://2e-observatoire.co)



## DIALOGAI

Association engagée depuis 40 ans pour les droits et la reconnaissance de la communauté LGBTQI+, Dialogai reçoit l'appui de sesam pour assurer le fonctionnement de sa structure d'accueil le Refuge Genève. Un soutien bienvenu car, malgré la situation sanitaire, le nombre de bénéficiaires du Refuge a encore augmenté cette année : 126 jeunes accueilli-e-x-s, dont 63 % spécifiquement pour des raisons en lien avec leur identité de genre. Le nombre de familles accompagnées par la structure a également fortement progressé, passant de 39 en 2019 à 54 en 2020.

[dialogai.org](http://dialogai.org)  
[refuge-geneve.ch](http://refuge-geneve.ch)



## LA BARJE

Association spécialisée dans la réinsertion professionnelle et la formation, La Barje propose depuis 2010 des stages à des jeunes en décrochage au sein de ses exploitations. Dans ce cadre, sesam soutient le programme « Dispositif jeunes » qui a accueilli cette année 16 stagiaires, dont une stagiaire en administration et un stagiaire en maturité spécialisée santé.

[labarje.ch](http://labarje.ch)



## CENTRE PROTESTANT DE VACANCES (CPV)

Association organisant des camps d'été pour des enfants et des jeunes, le CPV a lancé en 2018 un fonds de solidarité pour étendre son programme à des enfants issus de la migration, vivant dans des centres d'hébergement de l'Hospice général. Nommé « Helvetia mix », ce fonds alimenté notamment par sesam, aura permis d'accueillir en 2020, 29 enfants et jeunes (soit plus du triple par rapport à 2019) pour une expérience de vacances inédites en Suisse.

[camps.ch](http://camps.ch)

#### FONDATION PÔLE AUTISME

Centre de compétences unique à Genève dans le domaine de l'autisme, la Fondation Pôle Autisme a lancé cette année, grâce au don de sesam, une nouvelle plateforme d'évaluation. Élaborée à la demande des pédiatres pour les enfants souffrant de trouble de l'attention avec ou sans hyperactivité (TDAH), cet outil permet d'évaluer de manière ponctuelle ou répétée les fonctions exécutives. Pour les trois derniers mois de l'année, ce projet a permis de réaliser 42 évaluations pour 38 patient-e-s.

[pole-autisme.ch](http://pole-autisme.ch)



#### FONDATION ACT ON YOUR FUTURE

Promouvoir les droits humains auprès des jeunes générations par le biais de projets sociaux et culturels innovants, voici la mission d'Act on your Future. Cette fondation récompense dans ce cadre le travail photographique de jeunes artistes via son « Prix de photographie des droits humains ». Ce projet, réalisé avec 6 écoles d'art européennes et soutenu par sesam, a récompensé cette année deux artistes aux approches complémentaires, traitant de notre rapport à la nature et à l'impact de la crise écologique sur l'être humain. Leurs noms : Lowena Poole de la Royal College of Art de Londres (RCA), et Romain Roucoules de l'École cantonale d'art de Lausanne (ECAL).

[actonyourfuture.org](http://actonyourfuture.org)



#### SUPER LICORNE

Association créée pour répondre aux besoins socio-éducatifs des habitant-e-s du foyer des Tattes, à Vernier, Super Licorne a bénéficié pour une année supplémentaire du soutien de sesam, ce qui lui a permis de mener à bien une partie de ses activités. Malgré les restrictions, l'équipe a en effet redoublé de créativité pour maintenir une présence active auprès des familles, des jeunes et des enfants en privilégiant les sorties en plein air et en alternance. Même s'il a parfois fallu réinventer certains événements, Super Licorne a tout de même réussi à organiser ses mercredis « enfants », ses samedis et week-ends « familles », ses soirées « femmes », « jeunes adultes » et « ados », ses « centres aérés » et ses « camps de vacances ».

[superlicorne.ch](http://superlicorne.ch)



#### CENTRE DE CONTACT SUISSES-IMMIGRÉS (CCSI)

Association engagée en faveur des droits des migrant-e-s, le CCSI est soutenu depuis de longues années par sesam. La fondation lui renouvelle cette année sa confiance pour une période de trois ans. En 2020, le nombre de dossiers suivis par la structure concernait 2398 enfants et 611 familles monoparentales, mais son travail ne s'est pas arrêté là. Exceptionnellement, le CCSI a cette année délivré pour la première fois de son existence une aide financière directe aux familles précarisées par la pandémie.

[ccsi.ch](http://ccsi.ch)



#### FONDATION ANOUK – PROJET « LIEUX DE VIE »

Sesam soutient le projet « Lieux de vie » de la Fondation Anouk, une initiative qui consiste à embellir de fresques thérapeutiques des établissements d'accueil et de santé. Cette année, trois artistes et un chef de projet ont achevé la décoration de deux centres d'hébergement collectif de l'Hospice général (Lagnon et Presinge). Un travail de longue haleine pour un résultat concret qui amène plus de sérénité et de bien être à chacun-e des résident-e-s et à l'équipe encadrante.

[anouk.org](http://anouk.org)



#### ANTIDOTE

Projet créé en marge du Festival Antigél et axé sur l'intégration et la valorisation de personnes marginalisées, Antidote est devenu aujourd'hui une association. En 2020, sesam a soutenu cette initiative en apportant son aide à un programme permettant à 15 personnes issues de la migration de participer – en tant que figurant-e – à l'opéra « Voyage vers l'Espoir », monté au Grand Théâtre. Malgré l'annulation des représentations, Antidote tire un bilan très positif de ce projet puisque les participant-e-s ont pu bénéficier d'ateliers, travailler sur l'estime de soi et obtenir un certificat de travail.

[antidote.ch](http://antidote.ch)

« Qui d'autre pour raconter une histoire que ceux qui l'ont réellement vécue. »

Habtom, figurant  
« Voyage vers l'Espoir »

#### UNIVERSITÉ DE GENÈVE – HORIZON ACADÉMIQUE

Grâce à un fonds de soutien auquel contribue la fondation sesam, l'Université de Genève permet aux personnes relevant du domaine de l'asile (permis N, F, B ou C) de participer à un programme d'intégration académique professionnelle et sociale. En 2020, ce fonds a soutenu 110 personnes, dont d'ancien-ne-s participant-e-s impacté-e-s par la crise. L'achat de 78 ordinateurs a également été effectué pour permettre aux bénéficiaires le suivi de cours en ligne.

[unige.ch/horizon-academique/](http://unige.ch/horizon-academique/)



#### ASSOCIATION QUARK

Après six années de belles découvertes à travers plus d'une trentaine d'expositions, Quark a fermé ses portes en juin 2020. Lors de ce dernier semestre, Quark a mis en lumière le travail de trois jeunes artistes suisses romands en proposant à chacun d'eux une exposition personnelle. La fin d'une aventure riche et généreuse pour la jeune scène artistique suisse.

## LA FONDATION SESAM

Créée à Genève en 2011 par Abdallah Chatila, sesam est une fondation donatrice qui soutient des projets à vocation éducative, sociale et humanitaire en Suisse, en particulier à Genève, et au Moyen-Orient.

Dans le cadre de ses activités, la fondation privilégie la création de partenariats avec des associations, des organisations ou des programmes afin d'accroître son impact sur le terrain. Elle a également mis en place un fonds pour soutenir des projets de manière ponctuelle.

## EN 2020, LE *FONDS SESAM* A ACCORDÉ UN SOUTIEN À PLUSIEURS ASSOCIATIONS ET PROJETS :

### **Action innocence**

Préserver la dignité et l'intégrité des enfants sur internet

> Don ponctuel

### **Association genevoise pour l'ethnopsychiatrie**

Consultation destinée aux populations issues de la migration

> Soutien au fonctionnement

### **Association pour le Bateau Genève**

Action sociale et insertion professionnelle

> Soutien au programme « Aide au retour »

### **Bureau central d'aide sociale**

Aide aux jeunes, aux adultes et aux familles en difficulté

> Soutien au programme « SOS Enfants »

### **Centre de la Photographie Genève**

Présenter et penser la photographie d'aujourd'hui dans un cadre institutionnel

> Soutien à l'exposition « Un Archipel des solidarités. Grèce »

### **Croix-Rouge genevoise**

Apporter une aide de proximité aux personnes en difficulté

> Don pour les 100 ans de la Croix-Rouge jeunesse genevoise

### **Centre de la Roseraie**

Centre d'accueil pour personnes migrantes

> Financement du nouveau site internet du Centre

### **Fondation Paralysie Cérébrale**

Faire avancer la recherche et améliorer la vie de personnes atteintes de paralysie cérébrale

> Don ponctuel

### **Geneva Pride 2020 - Marche de fiertés de Genève 2020**

Donner une visibilité à toute personne subissant des discriminations en raison de son orientation sexuelle, son identité ou expression de genre (LGBTIQ+)

> Don ponctuel

### **Service social international (secrétariat général)**

Défendre les droits individuels des enfants, des familles et des migrants

> Soutien au fonctionnement

### **Association Tisser l'avenir**

Valoriser les compétences de personnes issues de la migration via des ateliers créatifs

> Don ponctuel

### **HEPIA – Haute école du paysage, d'ingénierie et d'architecture de Genève**

> Soutien aux Prix filières « bachelor » et « formation continue »

### **Hôpitaux Universitaire de Genève (HUG)**

> Soutien au programme de recherche scientifique en neurosciences

du Professeur Roland HASLER

### **Université de Genève (UNIGE)**

> Programme Refugees@work

Soutien à la campagne de sensibilisation sur les nouvelles dispositions légales des permis F et B

## Impressum

### Crédits photographiques

© Kathelijne Reijse-Saillet / kathelijne.nl  
pour l'ensemble du rapport  
pages 2-3, portraits © Smile & Shoot  
page 7, © fondazione cisom  
page 8, © beitelbaraka  
page 9, © uab  
page 9, Clown me in, © Amar Sokhen  
page 10, © AdamCenterforDialogueofCivilizations  
page 11, © kerenhayessod  
page 12, © jhco, Amnesty, © Andrea Di Cenzo/  
Panos/Amnesty International, UNHCR,  
© UNHCR/Hannah Maule-finch  
page 13, Singa, © James Geen,  
page 13, flag21 photo de groupe, © Léna Menge,  
Portrait de Tesfea, © Didier Morard  
Page 17, Fondation Pôle Autisme, © Vincent Calmel  
Page 18, Antidote, © Carole Parodi

**Conception graphique et mise en page**  
Diana Nemeth / 1203.ch

### Rédaction

Philippe de Weck / philippedeweck.com

### Impression

Imprimé chez Gremper AG en 500 exemplaires  
Papier Transphere blanc 57 g/m<sup>2</sup>  
Polices de caractères Archer et Din condensed

**fondation sesam**

**fondation sesam**  
Place de Cornavin 3  
CP 1331  
CH-1211 Genève 1  
T +41 22 715 28 36  
celine@fondationsesam.ch  
fondationsesam.ch  
@fondationsesam

## SCÈNE ACTIVE

### L'ART DE LA SECONDE CHANCE

#### PLAY

Musique, théâtre, vidéo, cuisine. L'art comme moyen d'expression est aussi un formidable catalyseur d'énergie. Il permet de se dépasser, de travailler l'estime de soi, mais aussi et tout simplement d'avancer. C'est dans ce cadre que Scène Active offre chaque année à une quarantaine de jeunes en situation de décrochage la possibilité de construire son projet personnel et professionnel dans un environnement artistique et collectif. Un projet en faveur duquel sesam s'est engagé sur trois ans (2019-2021).

#### STOP / PAUSE

Même s'il a dû interrompre en 2020 ses activités en présentiel, ce beau projet a cherché à maintenir un lien permanent avec les jeunes, en les soutenant notamment dans leurs différentes démarches sociales et personnelles. La rentrée de la nouvelle volée en octobre 2020 a pu se dérouler normalement avec quelques ajustements aux normes sanitaires.

sceneactive.ch



« Bien entendu, ne pas réaliser de spectacle final aura été un événement difficile à accepter par les jeunes, l'équipe et le comité. Mais ce n'est que partie remise. »

Olivier Baud,  
Président du Comité  
Scène Active